

Hugo Chávez y África

Diógenes Rafael Díaz Campos

UNIVERSIDAD DE CARABOBO

VALENCIA-VENEZUELA

diogenesd@gmail.com

Resumen

El presente artículo es una revisión de los principales documentos que nos permiten construir los que se llama el pensamiento de Hugo Chávez sobre África. Los documentos revisados van desde discursos, planes políticos y otros materiales escritos, donde el protagonista expresaba su concepción sobre África, su definición social, política y cultural. El lugar que ocupa en la historia del continente americano, las relaciones diplomáticas por construir y las luchas contra los que llamaba sus enemigos comunes, el colonialismo, neocolonialismo y el neo liberalismo.

Palabras clave: Identidad, colonialismo, multipolar, independencia, socialismo siglo XXI.

Hugo Chavez and Africa

Abstract

This article overlooks all the main documents that allow us to build what is called Hugo Chavez's thinking about Africa. The documents reviewed range from speeches, political plans and other written materials, in which the main character expressed his conception on Africa, its social, political and cultural definition. The place he occupies in the history of the American continent, the diplomatic relations to be built and the struggles against those he called his common enemies, colonialism, neocolonialism and neo-liberalism.

Keywords: Identity, colonialism, multipolar, independence, 21st century socialism.

1. Introducción

Cuando nos planteamos revisar el pensamiento del desaparecido Presidente de la República Bolivariana de Venezuela sobre África, como temática que incluye una agenda extensa de puntos de reflexión y debates realizados por Hugo Chávez Frías, partimos acercándonos a una revisión de documentos fundamentales donde el mencionado líder revolucionario mundial detenía su calurosa vida política, documentos todos con características de producciones donde él mismo participaría, como: discursos en reuniones nacionales y foros internacionales, fuentes documentales donde su orientación y actividad directa no debemos poner en duda, como por ejemplo, la Constitución Nacional aprobada en 1998 y planes de la nación elaborados con su presencia directa, pasando por documentos políticos orientadores de las acciones del gobierno a lo interno y guías para su relaciones internacionales. La intensa producción política de Hugo Chávez debe ser revisada sin extremos de pasiones, ni por identidad con su discurso, menos con recelo o prejuicio por su rechazo a las propuestas que realizó. En el caso de la historia política de Venezuela es el único Presidente o Jefe de Estado que marcó un interés en su pensamiento y planteó líneas políticas desde un gobierno que reestablece abiertamente una relación con el continente africano. Insistimos que tiene una importancia para la historia de Venezuela y el continente que visibilizarían a África en tiempos de crisis y formaría parte en las agendas de cambios y transformaciones políticas de América Latina y el Caribe.

No tenemos ningún interés en detenernos a ver los resultados de su política exterior para África, nos evitamos juzgar sus resultados, nuestro interés solo es inventariar qué pensaba, cómo pensó y qué planteaba sobre África como cabeza visible de un proceso de transformación político en el continente americano, y cómo se miraba desde ese mismo proceso de cambio en el continente africano, cuáles eran sus argumentos políticos y cómo definiría el continente africano.¹ Buscamos entender la coherencia entre el concepto de la sociedad que planteaba Hugo Chávez, el socialismo del siglo XXI o Socialismo Bolivariano y su articulación con la historia actual del continente africano y sus distintos procesos políticos. Tratamos de encontrarnos con Chávez el pensador sobre África que sospechamos existe antes de concluir, no como una afirmación, sino como ruta o esquema para armar una comprensión de su pensamiento. No esperen encontrar ningún análisis de discurso con herramientas rigurosas de disciplinas dedicadas a ese complejo campo lingüístico. Simplemente trataremos de organizar

fuentes y ordenarlas para finalmente comprender el pensamiento de Hugo Chávez. Quizás solo se encontrará una cronología de las ideas principales de África producidas por este líder polémico. Como dice el título Hugo Chávez y África.

2. Chávez vs. el mundo unipolar

Arrancamos siguiendo nuestra pista, el concepto que maneja el proceso Bolivariano sobre sus relaciones exteriores, plasmado en la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela (CRBV de 1998). Aclaramos que lo subrayamos en tanto que queda expresada en esa constitución una concepción de Estado y sociedad. Queda claramente establecida en la carta magna la definición de sus Relaciones Internacionales:

Artículo 152. Las relaciones internacionales de la República responden a los fines del Estado en función del ejercicio de la soberanía y de los intereses del pueblo; ellas se rigen por los principios de independencia, igualdad entre los Estados, libre determinación y no intervención en sus asuntos internos, solución pacífica de los conflictos internacionales, cooperación, respeto a los derechos humanos y solidaridad entre los pueblos en la lucha por su emancipación y el bienestar de la humanidad. La República mantendrá la más firme y decidida defensa de estos principios y de la práctica democrática en todos los organismos e instituciones internacionales. (CRBV, 1999: 225).

Debemos recordar que en el primer triunfo electoral de Hugo Chávez en 1998 se convocó un proceso constituyente que dio como resultado una nueva constitución en Venezuela. Carta magna considerada para muchos constitucionalistas, como la de mayor avanzada en el mundo. Quedan claro los principios del Estado Venezolano, asumidos por su líder en materia internacional, independencia y soberanía, igualdad y no intervención, solidaridad y cooperación como decálogo para sus comportamientos en los escenarios internacionales.

En la primera etapa de su gobierno, en materia de relaciones exteriores no hay cambios sustanciales con respecto a África como gobierno, el interés internacional de Hugo Chávez sobre África estaba relegado por la concepción dominante de la política exterior heredada. El primer documento que expresa el interés del Gobierno Bolivariano en el continente africano es el Plan de la Nación 2001-2007. En este documento se incluye la estrategia general llamada Equilibrio Internacional, donde se establece el fortalecimiento de la soberanía nacional y la promoción de un mundo

multipolar entre las principales líneas gruesas. En el punto definido como “Promover la Integración Latinoamericana y Caribeña” encontramos un tema que menciona a África:

Se encontrará estimulando el diálogo del Grupo de Río con la Unión Europea, Japón, China, India y Rusia e intensificaremos la presencia de Venezuela en el Foro América Latina-Asia del Este. De igual modo apoyaremos el inicio de un diálogo interregional América Latina- África, estableciendo un puente entre el grupo de Río y la Unión Africana. (Plan de la Nación, 2001-2007: 157).

Muchos autores coinciden en el tránsito entre una concepción de la política internacional en Venezuela con la llegada del pensamiento de Hugo Chávez que se cierra en 2004. Entre los días 13 y 14 de Noviembre del 2004 se realizó un encuentro encabezado por Hugo Chávez denominado Taller de Alto Nivel “El Nuevo Mapa Estratégico”. La preocupación de Hugo Chávez acercándose a África muestra sus primeros pasos:

Dos documentos estratégicos del proceso bolivariano orientan una visión que apuntan hacia la desconstrucción de la hegemonía mundial que caracterizó al mundo durante las dos últimas décadas. El primero es el documento El Salto Adelante (Fuerte Tiuna, noviembre 2004) y el Proyecto Simón Bolívar (2007-2013). En el primero se lanza el décimo objetivo estratégico referido a la construcción de un mundo multipolar frente al carácter hegemónico del Norte y su alianza europea. En este objetivo Chávez expresó la necesaria vinculación con los países africanos a la voraz explotación. (García, 2007:99).

Representa un momento crítico y reflexivo de la política exterior y el inicio del nuevo camino que tomará la política exterior en la Venezuela dirigida por Hugo Chávez; “en este documento se refleja la incorporación de nuevas prioridades geoestratégicas, que parten de una cosmovisión del mundo diferente: un mundo pluripolar”(Giacchi, 2012: 43).

La tumultuosa experiencia de un golpe de Estado en el 2002 como factor principal determinó cambios en las políticas internas, por eso compartimos la afirmación que: “A la ruptura de la política interna, se suma la política exterior que marca el objetivo de construir un mundo multipolar. En cuanto a África, el presidente venezolano, explica la necesidad de ser solidario con este continente.” (Forite, 2012: 68).

En continuidad con esa línea de pensamiento sobre un mundo pluri-polar y el lugar que ocupa África en la nueva política exterior de Venezuela se crea en el 2005 el Viceministerio para África en la Cancillería de este país.² Su esquema de acción se encamina sobre la llamada Agenda África. Reiteramos que no es nuestro interés evaluar la política exterior de Venezuela solo detenernos en el diseño y ejecución del interés de Chávez frente a África.³ En el mencionado Proyecto Nacional Simón Bolívar 2007-2013, —algunos lo denominan el Primer Plan Socialista de la Nación—, subraya en importancia África en los contenidos referidos a la Nueva Geopolítica Internacional, la define en el prólogo firmado por el mencionado presidente como:

La construcción de un mundo multipolar implica la creación de nuevos polos de poder que representen el quiebre de la hegemonía unipolar, en la búsqueda de la justicia social, la solidaridad y las garantías de paz, bajo la profundización del diálogo fraterno entre los pueblos, su autodeterminación y el respeto de las libertades de pensamiento. (Proyecto Simón Bolívar, 2009: 7).

Dos objetivos concretos se encuentran en este plan nacional para África: el primero, es contribuir a consolidar África en la geopolítica mundial y el referido a incrementar las relaciones con los países africanos. Para esta etapa hay varios argumentos que se cruzan para impulsar la visión política de Chávez, la soberanía, autodeterminación e independencia de los pueblos y la creación de un mundo multipolar. Sin intenciones de hacer una historiografía pero seguir la ruta cronológica de cómo se maduró esa preocupación, como paradigma, para evaluar con mayor tranquilidad las distintas etapas del pensamiento de Chávez sobre África. Lo cierto es que es una ruptura con el concepto establecido en el Estado venezolano y la percepción sobre el lugar de África en nuestra vida como sociedad encaminada en un proceso de transformación.

En el Plan Nacional vigente 2013-2019, llamado plan de la Patria encontramos políticas concretas sobre el tema⁴. Debemos recordar que dicho documento fue entregado inicialmente por el presidente Hugo Chávez, encontramos unas líneas bien concretas sobre el tema de África:

4.3.1.5 Profundizar las relaciones de cooperación política y económica con todos los países de Nuestra América, y con aquellos países de África, Asia, Europa y Oceanía cuyos gobiernos estén dispuestos a trabajar con base en el respeto y la cooperación mutua.

4.3.1.6 Intensificar el acercamiento con los mecanismos de integración económica y política de Asia y del África, tales como ANSA/Asean y Cedeao/Ecowas, participando en calidad de observadores y promoviendo contactos con los mecanismos de unión e integración latinoamericana y caribeña.

4.3.1.7 Impulsar el liderazgo en el seno del Movimiento de Países No Alineados (MNOAL), a propósito de la celebración de la XVII Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno en Venezuela.

4.3.1.8 Impulsar foros de Unión interregionales Sur-Sur, como el América del Sur-África (ASA) y el América del Sur- Países Árabes (ASPA). (Plan de la Patria, 2013: 133).

Encontramos diseñado un nuevo concepto que establece una definición de África en la política internacional de Venezuela sobre la elaboración de una estrategia para definir un mundo multipolar, la articulación de dos bloques regionales integrados y la cooperación solidaria. Un nuevo escenario que traslade desde los bloques de poder existentes al momento por dos regiones en común: África y América del Sur. Las vinculaciones con los distintos espacios en el continente africano en sus organizaciones de cooperación regionales, las organizaciones interregionales y las alianzas en organismos multilaterales como articulaciones para profundizar las relaciones Sur-Sur.

3. Chávez cara a cara con África

En el contexto de la construcción de este discurso político como nuevo Estado y en materia de relaciones internacionales, el presidente Chávez realiza varias giras por el continente africano, queremos detenernos por el interés de este artículo, en el discurso que realizó frente a la VII Reunión-Cumbre de la Unión Africana el 1 de Julio de 2006, como hemos visto a casi dos años del documento estratégico del 2004, un año de creación de su Viceministerio para África y meses antes de arrancar su primer plan Socialista 2007-2013:

La Primera idea que traigo, junto con el agradecimiento y el saludo, es rendirle tributo a la Madre África. Desde la América Latina, desde el Caribe, hemos venido fortaleciendo la conciencia de nuestra realidad, de nuestra historia, de nuestros orígenes inspirados allá en Venezuela por la palabra, las ideas libertarias, las ideas revolucionarias de Simón Bolívar, el libertador de América (...) Cada día que transcurre, estamos más conscientes de nuestra raíz africana, de nuestra raíz indo americana (...) Muchas veces, en nuestra niñez, nos dijeron que la madre patria era España, también lo reconocemos, a pesar de todo el trauma de la conquista, del atropello, del coloniaje: pero

si España es madre, siempre he dicho que mucho más madre es el África. La madre África (...) Desde Venezuela, traemos un mensaje de solidaridad con la resistencia del África. Siglos de resistencia, desde aquellos años en que desde aquí fueron llevados a la América más de 15 millones de africanos, en los tristemente célebres barcos negreros. Desde aquellos trágicos años se resisten contra el viejo colonialismo y ahora contra el nuevo coloniaje. Reciba África nuestra palabra de solidaridad y nuestro compromiso de estar cada día más cerca, para buscar los caminos de la integración, la liberación y del desarrollo. (Chávez, 2006: 3-4).

El concepto de Madre África es reconocimiento, es un cambio de pensamiento, es reasumir una identidad cultural y política. Se plantea una reflexión nueva y un cuestionamiento sobre la historia misma como instrumento de dominación. Chávez fue creciendo intelectualmente en la medida que elaboró un código propio de comunicación con los movimientos sociales, con sectores populares y el ciudadano común. La identidad fue alcanzándolo sobre su propia historia de vida, repetidamente contada en su propia voz. El líder venezolano en la medida que contaba su historia de pobreza, asimilaba las crudas realidades africanas. Al detenerse en la historia de los esclavizados responde con la solidaridad y propone la integración, la liberación y el desarrollo como salida. África y América Latina junto al Caribe hoy contribuyendo al mundo multipolar. En cambio, propone al África una mirada para reimpulsar sus relaciones con sus homólogos del sur, sostiene la necesidad inicial de la reconstrucción de los lazos históricos y culturales, valga decir vínculos políticos. Invita sin temor a un proceso revolucionario del continente madre.

África no es un continente pobre. África, decía algún escritor, pensando en el África y en el despertar de este gigante, no es pobre ¿Cómo va a serlo si tiene petróleo, tiene diamantes, tiene cobalto, inmensos bosques, minerales de todo tipo, y sobre todo, la sabiduría acumulada, profunda y milenaria de su pueblo, de sus etnias, de su gente? África no es pobre. Solo que al África le aplicaron, los países colonialistas, salvajes métodos de explotación, de dominación, de saqueo. Nuestro secretario general, Kofi Annan nos hablaba en su maravilloso discurso de las oleadas. (...) Después de 300 años de colonialismo en América se desató una oleada, la revolución, de independencia de nuestras naciones. El siglo XIX fue el siglo de la independencia de los pueblos y el nacimiento de las Repúblicas latinoamericanas y caribeñas. En el siglo XX la oleada llegó al África. Los africanos, ustedes, condujeron los procesos de liberación a través de movimientos nacionalistas, revolucionarios e independentistas. Creo

que ahora, así como en el siglo XIX vino la primera oleada en la América Latinocaribeña, la mestiza que en el siglo XX le llegó la segunda oleada, aquí en África su liberación y el nacimiento de las repúblicas africanas. Ahora, al inicio del siglo XXI, debemos empujar la tercera oleada. Y en esa oleada debemos ir juntos: América Latina y el Caribe con África, continentes hermanos, con los mismos orígenes, con la misma magia, con la misma música, con la misma esperanza. Solo unidos nosotros podremos cambiar el rumbo de la Tierra. Este mundo está amenazado por la hegemonía del imperio que pretende acabar con el planeta. Solo unidos, partiendo de nuestra conciencia, de nuestro coraje, de nuestra voluntad, podremos lograr lo que el libertador Simón Bolívar llamaba “el equilibrio del universo”, es decir, un mundo pluripolar. África posee todo para ser un polo de poder en el siglo XXI. América Latina y el Caribe tienen todo para ser otro polo de poder. Todo para no ser subdesarrollados, atrasados, esclavizados ni colonizados. Los pueblos de la tierra se están levantando. De allí nuestra solidaridad con las luchas por la liberación y por la dignidad en cualquier parte de la geografía mundial. Nuestra solidaridad con el África” (*Ibid*: 5).

Para ese momento hablamos del año 2006, ocupaba la presidencia de la conferencia de la Unión Africana, el Maliense Alpha Oumar Konare en una conferencia realizada en los espacios de la emblemática Casa Amarilla, antigua sede de la cancillería venezolana expresaba sobre este tema lo siguiente:

El presidente Chávez, más allá de reconocer la existencia en este país de raíces africanas profundas, tiene también la certeza de que el futuro del mundo, —y es muy importante decirlo— se está jugando en alguna parte de África. Frente a los desafíos actuales, la única respuesta posible para el África, es la de una mayor justicia y una mayor solidaridad en un mundo multilateral, donde el lugar del ser humano, deberá expresarse como el valor fundamental (Konare, 2007: 24).

Partiendo de la experiencia histórica en su proceso de independencia y soberanía de cada región que se identifica con la historia de los pueblos africanos y su proceso de liberación, proponiendo una alianza de las dos regiones, limpiando el terreno para sembrar la integración, la cooperación y la solidaridad, empujando el encuentro de los dos continentes atados en lo histórico, cultural y político. Definiendo que confrontar el mundo unipolar comienza por mirarse cada quien, previo a escudriñar cada quien su propia historia y cruda realidad. La pobreza y el yugo colonizador ambos como acciones centro de las tragedias de nuestras naciones. Reiterará hasta su

muerte que somos el mismo pueblo, propone consolidar cada quien un bloque de poder regional y construir como veremos más adelante una acción directa cara a cara entre América y África, hablamos de la Cumbre de países América del Sur y África por sus siglas (ASA). En este mismo contexto histórico de los argumentos que hemos revisado se realizará la II Cumbre de América del Sur-África en Venezuela, Isla de Margarita en septiembre del 2009, Chávez como anfitrión de 61 representantes y de 63 países convocados. Definida como la cumbre de mayor éxito en participación de Presidentes y jefes de Estado de las dos regiones, el protagonista de nuestro análisis expresó las siguientes palabras:

Pudiéramos decir que estamos comenzando este mecanismo que nos parece vital: la unión de Suramérica con África, dentro de esa estructura naciente del mundo en el siglo XXI, que será el mundo pluripolar. ¡Ya no habrá mundo bipolar, ya no habrá mundo unipolar! (...) África será un gran polo, geográfico, económico, social y humano, este siglo XXI; comienza a serlo la Unión Africana, y Suramérica igual. Conformaremos verdaderas potencias y la unión de estas dos potencias, Suramérica y África, contribuirá enormemente a lo que Bolívar llamaba el equilibrio del mundo, el mundo en equilibrio, el equilibrio del universo. Por eso esta cumbre, en verdad, esta reunión es vital. (...) El inicio de este camino es el inicio a la salvación de nuestros pueblos. Por aquí llegaron los barcos, de esclavos; entonces, nos unieron en el dolor, en el martirio. Ahora nosotros estamos renaciendo en el amor, en la esperanza y en el trabajo, en la construcción de un mundo mejor, de libres y de iguales. África y Suramérica tenemos mucho que hacer por este mundo nuevo. (II Cumbre ASA, 2009: 33).

Encontramos el argumento nuevamente de la creación de nuevos polos de poder sobre la base de la unidad, la alianza de los organismos que representa los dos bloques regionales; Unasur y Unión Africana. Unidad no solo de los gobiernos, unidad de los pueblos por lazos culturales y estrechos lazos históricos. Insiste nuevamente tres años después en un escenario frente a los jefes de Estados del continente africano, ahora con la mayoría de los representantes de nuestro continente americano de confrontar el mundo unipolar, creando un mundo diverso y pluripolar. Debemos destacar su atadura a una de sus fuentes de inspiración, el pensamiento Bolivariano, la tesis del equilibrio del mundo, replanteada en lucha contra el neocolonialismo y confrontación o aniquilamiento político del mundo de los polos hegemónicos. Un Chávez que argumenta sobre la trágica historia de los esclavizados, la consecuencia del coloniaje que empobreció tanto a África como la misma América del Sur. Colonialismo y neoliberalismo identificados como protagonistas de esa

tragedia y proponiendo una plataforma de consenso de dos regiones potencialmente ricas en fuentes energéticas y con grandes tesoros de sus pueblos, tesoros en aportes civilizatorios importantes para la humanidad.

Chávez y África

Chávez creyente de la unidad de los pueblos del sur, puso en su estrategia política al continente africano. Se unió con el ex presidente Lula y el ex presidente de Nigeria Olesgun Obasanyo para impulsar la I Cumbre ASA 2006 (Abuya, Nigeria), fue anfitrión de la II Cumbre ASA Margarita, 2009 y respaldó la realización de la tercera Cumbre que fue realizada el 22 y 23 de febrero del 2013 en Guinea Ecuatorial. El Canciller de Venezuela Elías Jaua, leyó una misiva enviada por Hugo Chávez desde su lecho de enfermo, se lamentaba profundamente de no poder participar en la misma. Plantea abiertamente el tema de la cultura como una herramienta no solo de identidad, como fuerza política para impulsar las luchas de ambos pueblos:

Lo digo desde lo más hondo de mi conciencia: América del Sur y África son un mismo pueblo, solo se logra entender la profundidad de la realidad social y política de nuestro continente, en las entrañas del inmenso territorio africano, en donde, estoy seguro, se dio origen a la humanidad. De él provienen los códigos y elementos que componen el sincretismo cultural, musical y religioso nuestro americano, creando una unidad ya no tan solo meramente racial entre nuestros pueblos, sino más aún espiritual. (Chávez, 2013: 1).

Más adelante expresa con fuerte convicción que tenemos las mismas historias de lucha:

Los imperios del pasado, culpables del secuestro y asesinato de millones de hijas e hijos de la África madre, con el fin de alimentar un sistema de explotación esclavista en sus colonias, sembraron en nuestra América sangre africana guerrera y combativa, que ardía por el fuego que produce el deseo de libertad. Esa siembra germinó, y nuestra tierra parió hombres de la altura de Toussaint Louverture, Alexandre Pétion, José Leonardo Chirino, Pedro Camejo, entre muchos otros, dando como resultado, hace más de 200 años, el inicio de un proceso independentista, unionista, antiimperialista y restaurador en la América latina y caribeña. (*Ibid*, 2013:1).

En esta idea expresaba la vinculación histórica África y América obligatoria. Ruega prácticamente por la unidad de nuestros continentes, argumentando sobre la base de una realidad social de dependencia y coloni-

zación moderna, invita a confrontar el neoliberalismo como cáncer principal generador de pobreza y desigualdad:

No me cansaré de reiterarlo: somos un mismo pueblo. Estamos en la obligación de encontrarnos, más allá de la formalidad y el discurso, en un mismo sentir por nuestra unidad, y así juntos darle vida a la ecuación que habrá de aplicarse en la construcción de las condiciones que nos permitan terminar de sacar a nuestros pueblos del laberinto al que fueron arrojados por el colonialismo, y luego el capitalismo neoliberal del siglo XX. (*Ibid*, 2013:1).

Reiteraba la necesidad de convertir el momento histórico del encuentro como impulso de un nuevo polo de poder Sur-Sur, hace el llamado sobre las riquezas naturales de ambos continentes, como base para impulsar nuevas relaciones y nuevas estrategias de desarrollo:

Es en nuestros continentes donde se encuentran los suficientes recursos naturales, políticos e históricos, que se requieren para salvar al planeta del caos al que ha sido conducido. No perdamos la oportunidad que el sacrificio independentista de nuestros antepasados nos brinda el día de hoy, de unificar nuestras capacidades para convertir a nuestras naciones en un auténtico polo de poder, que, para decirlo con el padre Libertador Simón Bolívar, sea más grande por su libertad y gloria que por su extensión y riquezas. (*Ibid*, 2013:2).

Sin perder de vista los enemigos de la unidad de los pueblos del sur, América y África, denuncian las acciones de los grandes polos de poder contra esta unidad, eminente peligro para esos bloques dominantes. Reitera su sueño del encuentro de ambos pueblos y alerta sobre esas acciones guerreristas y conductas desequilibrantes de la estabilidad política del continente africano:

Las diversas invasiones y bombardeos imperiales, desestimando toda opción a soluciones políticas y pacíficas de los conflictos internos que se iniciaron en diversas naciones del África, tuvieron entre sus objetivos principales, frenar el proceso de consolidación de la unidad de los pueblos africanos, y en consecuencia, minar el avance de la unión de estos con los pueblos latinoamericanos y caribeños. (*Ibid*, 2013:2).

Reafirma la urgencia de la unidad de los pueblos de América del sur y África, iniciando una convocatoria a consolidar la III Cumbre ASA y retomar el camino de la unidad necesaria:

Sin embargo, los tiempos que el mundo vive actualmente nos obligan a dedicarle nuestras más profundas y urgentes reflexiones al esfuerzo que hace falta dedicar para convertir al ASA en un verdadero instrumento generador de soberanía y desarrollo en lo social, en lo económico, lo político, en lo ambiental. Por último dejo plasmado: Marchemos pues hacia nuestra unión y definitiva independencia. Parafraseando a Bolívar digo ahora: formémonos una patria, un continente, un solo pueblo, a toda costa y todo lo demás será tolerable. ¡Viva la unión suramericana y africana! ¡Viva el ASA! ¡Hasta la victoria siempre! ¡Viviremos y venceremos! Chávez Frías, Hugo. (2013: 2).

La idea de identidad cultural entre América del Sur y África es reiterativa en Hugo Chávez en sus discursos, base principal para la unidad de ambos pueblos. Así, subraya la vivencia de una misma historia, de desigualdades, injusticias y explotación de sus riquezas. Un proceso histórico de luchas, proyectos de independencia y soberanía, reivindicación de la autonomía y lucha contra el colonialismo. La necesidad de construir una unidad sobre la semejanza y diferencias, la propuesta de nuevos polos de poder asumiendo en la memoria de ambas regiones los diversos intentos de unidad, relaciones Sur-Sur, MNOAL (Movimientos de No Alineados) por mencionar lo más inmediato en nuestra historia. Hugo Chávez elaboró en su discurso político una idea de África distante a los gobiernos que lo precedieron, queda ahora la tarea de evaluar el encuentro de su pensamiento con las políticas implementadas en materia de relaciones exteriores con África. Tarea que no tocamos pero nos seduce como una segunda parte de este ensayo.

Notas

- 1 Referimos a dos artículos publicados en *Humania del Sur* sobre ese tema. Citados en nuestra bibliografía dedicados a la evaluación de la política exterior de Venezuela en África (Gianchi, María Florencia) y Forite, Camille).
- 2 De una oficina que atendía el tema de África y Asia en la cancillería venezolana se creó en el 2004 un Viceministerio para África.
- 3 Recomendamos el artículo de: Hernán Lucena. La Agenda África Venezolana (2005-2012). *Humania del Sur*, 14, : 135-154.
- 4 Hugo Chávez presentó el Plan de la Patria 2013-2019 como su proyecto de gobierno al momento de inscribir su candidatura ante el Consejo Nacional Electoral el día 11 de junio del 2012 y lamentablemente fallece el 5 de marzo del 2013.

Referencias

- Carta de Hugo Chávez a III Cumbre América del Sur-África, Malabo, Guinea Ecuatorial 2013. [En línea]. http://www.vive.gob.ve/sites/default/files/archivos/carta_de_chavez_asa.pdf
- Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. Gaceta Oficial N° 5.453 del 24 de Marzo del 2000.
- Chávez Frías, Hugo. (2006). Intervención del Presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Hugo Chávez Frías en la VII Reunión-Cumbre de la Unión Africana. Publicación del Ministerio del Poder Popular para Relaciones Exteriores. Viceministerio para África.
- Chávez Frías, Hugo. (2009). Discurso de bienvenida del presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Hugo Chávez Frías en la II Cumbre América del Sur-África, Isla de margarita 2009. Cuadernos para el Debate, MINCI. 2009.
- Forite, Camille. (2012). Entre rupturas y continuidades: La política de Chávez al África. En Revista *Humania del Sur* Enero-Junio 2012- Año 7. N° 12. Mérida Venezuela.
- García, Chucho Jesús. (2007). Venezuela, África Subsahariana y la construcción de un mundo multipolar. En Revista *Política Exterior y Soberanía*. Instituto de altos Estudios Diplomáticos “Pedro Gual” año 2 N°4, Octubre-Diciembre 2007. Caracas Venezuela.
- Giacchi, María Florencia. (2012). La política exterior del gobierno de Hugo Chávez hacia África En Revista *Humania del Sur* Enero-Junio 2012- Año 7. N° 12. Mérida Venezuela.
- Konare, Alpha Oumar. (2007). Hacia los Estados Unidos de África. en Revista *Política Exterior y Soberanía*. Instituto de altos Estudios Diplomáticos “Pedro Gual” año 2 N°4, Octubre-Diciembre 2007. Caracas Venezuela.
- Líneas Generales del Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social de la Nación 2001-2007. *Venezuela Construye su Camino en transición a la Revolución Bolivariana*. Septiembre 2001.
<http://www.mppp.gob.ve/wp-content/uploads/2013/09/Plan-de-la-Naci%C3%B3n-2001-2007.pdf>
- Plan de la Patria. *Segundo Plan de Desarrollo Económico y Social de la Nación 2013-2019*. MINCI. 2013. Caracas Venezuela.
- Proyecto Nacional Simón Bolívar. *Líneas Generales del plan de Desarrollo Económico y Social de la Nación. 2007-2013*.